

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 21 DE MARZO DE 1924

Número 85

LAS IDEAS DEL PRESIDENTE

Ya nos hemos acostumbrado a que el señor Presidente nos hable por terceras personas. El procedimiento no deja de ser peligroso porque en último término no se sabe si al menos las terceras personas han transcrito textualmente las palabras presidenciales o si se contentan con dar una interpretación de ellas y si en este caso, el Presidente acepta como propias tales expresiones. No se sabe, pues, hasta donde habla el Presidente y hasta donde hablan las terceras personas. La Tribuna acaba de publicar una de las más trascendentales declaraciones del Presidente Acosta. Por lo que interesan al país esas palabras habría sido mejor que las hubiera autorizado con su fuerza moral el señor Acosta: esas palabras, que no favorecen a ningún partido y que sí favorecen ciertamente a la República, son bastantes en este momento, para enaltecer a quien las haya dicho desde la magistratura que ocupa el señor Acosta: no solo dan a entender cuál es el ánimo superior del señor Acosta sino que son preciosas porque interpretan fielmente el sentir de la república, y no hacemos proporciones de ninguna especie, porque quienes desean lo contrario de lo que piensa el señor Acosta son muy pocos y pueden contarse con los dedos, son un Alejandro Alvarado, o un Ricardo Fernández Guardia o un Chale Lara, como lo llaman y cuando más el Jefe supremo de ellos.

El señor Presidente condena la dictadura. Le agradecemos esa actitud como costarricenses al mandatario. Queríamos oír de él por lo que una disposición semejante de espíritu significa como lección para la república. La dictadura creada no por las circunstancias como la que ejerció el Lic. Aguilar Barquero tan hermosamente, sino algo parecida a la que se hizo en Honduras por un gobernante insensato y por un círculo político de malvados, la dictadura engendrada así, es el mal. Nosotros la hemos temido, porque nos fiamos de todos los hombres y porque los políticos hondureños de este país nos la han presentado como una posible amenaza, pero alguna vez hemos dicho que procedimiento así, que indigna al hombre, no era para ser usado por el presidente Acosta. Entre otras cosas, para ello fuera necesario que la república no le mereciera al señor Acosta ninguna devoción y que el ejercicio de la presidencia tampoco fuera para él una virtud. Solo así se explicaría que un hombre como lo imaginan aquellos cambiara su banda de presidente por el látigo vulgar del dictador.

La dictadura que nos amenaza, según el deseo de las personas que integran el último comité agrícola, la han creído posible ellos ó esas personas, ó en el Presidente ó en su hermano don Aquiles, y si ese pensamiento no ha sido nunca acariciado por esos hombres, la indignación que el país ha sentido ante ese hecho repugnante, la han creado los hombres del comité más para deshonorar a los hermanos Acosta que para hacerles bien alguno. Lo sensible es que ellos hayan callado pudiendo haber repugnado desde un principio esa diabólica y casi cobarde sugestión, y decimos cobarde porque con ella no se habría hecho otra cosa que conjurar la victoria de los partidos populares con medios dolosos.

Si, es la tradicional seriedad de Costa Rica, es nuestro prestigio en el exterior, es la salud de la república y es el decoro de los hombres como el señor Acosta, lo que hace

imposible para nosotros la dictadura, como son esos mismos intereses los que hacen, si no imposible por lo menos indeseable, la tiranía entre nosotros. No es el nuestro un país de tiranías; las que hemos vivido las hemos vivido inconformes y el país, por un acto de fuerza moral, sin violencias, las ha vencido. Pensar en tiranías y pensar en dictaduras como formas de gobierno en esta república cabe en estos políticos nuestros como el señor

Fernández Guardia o como el señor Alvarado, y después de todo, la historia nacional ha puesto cierta discreta distancia, que el señor Acosta no debe despreciar, entre el señor Acosta y esos políticos del comité agrícola. Sería injusto que no hubiera en Costa Rica dos hombres que no tuvieran fe en lo que puede la seriedad de una patria que ha vivido su historia casi dando constante ejemplo de hidalguía y de respeto propio ó que no hubiera dos hombres para quienes el crédito moral de la nación en el exterior fuera cosa estimable. Pero tampoco nos es extraño el modo de sentir de los otros para quienes todo se resume en gobernar y para quienes el asumir el mando es toda la doctrina y los procedimientos por infames que sean resultan secundarios.

No podemos dejar de considerar que el presidente Acosta que habla en las palabras enérgicas y civiles de "La Tribuna" representa legítimamente una fuerza moral en contra del grupo donde están, como grandes personajes del drama, un Iglesias y un Lara, porque mientras estos representan un pasado contra el cual ha venido lealmente combatiendo la patria, el otro representa en esas palabras amplias y rotundas lo que la patria quiere de regular, de normal, de justicia y de honor público.

Ellos quieren la dictadura y el señor Acosta la desprecia; en realidad, una dictadura es como el puñal de los que matan las patrias. Los que quieren poner el puñal en las manos del señor Acosta o no le conocen o no le respetan. Pero se ve claro que la lucha es entre ellos, como expresiones simbólicas y se entiende que el país está con el mandatario que hace ascos del crimen, y en contra de las gentes que hallan natural la dictadura porque les resulta menos ofensiva que la tiranía que ejercieron como gobernantes o que defendieron como agentes del tirano.

Qué pasará mañana en este escenario tormentoso de nuestra vida política? No lo sabemos ni podríamos augurarlo, pero la actitud del Presidente sí nos da a entender que desde él hasta el más humilde de los costarricenses abominan de todo procedimiento que se salga de las funciones normales de la vida republicana y que hay un interés nacional estricto de evitar o conjurar esos supuestos peligros. De por sí ya es reprobable el acuerdo de los del comité de retirarse a un Monte Aventino ilusorio, porque sería tanto como que en vez del pueblo romano ansioso de reivindicaciones justas, hubieran sido los patricios o los pseudo-patricios del Lacio los que se fueran al Monte Aventino a proclamar quejas contra el pueblo que los ha sufrido.

Llegar a eso, es decir, a la dictadura, indicaría no tanto torpeza de políticos como relajamiento de las fuerzas morales de la nación, olvido de parte de los costarricenses de los supremos intereses de su patria y disposición de perder la patria entre los pliegues de las más viles humillaciones.

Queden las palabras del presidente como lección perdurable y sean ahora la más fuerte y terrible condenación de los políticos que aconsejan la dictadura y el desorden como normas de una patria que vive de otras aspiraciones y que se siente fuerte en sus hijos para no dar el ejemplo a que la arrastran los que no la aman o los que no la veneran.

LAS PALABRAS DEL PRESIDENTE

—Me llegan noticias efectivamente de que se habla de la posibilidad que hay de que en Costa Rica pueda haber una dictadura por no se que diferencias políticas de la futura diputación; pero tal especie es falsa y carece de fundamento. La tradicional seriedad de Costa Rica, nuestro prestigio en el exterior, la salud de la República y mi determinación firme y decidida en este problema alejan esa posibilidad. Yo no consentiré jamás que esa dictadura exista ni por un momento, como tampoco permitiré que se altere la vida constitucional de la nación en ningún sentido. El Congreso tendrá que reunirse y de ese Congreso tendrá que salir un Presidente electo. ¿Qué sería en la historia de mi gobierno si yo entregara al país a la dictadura o lo lanzara a una vida constitucionalmente anormal? Como Presidente de Costa Rica no puedo permitir tal cosa y tal debe ser—o al menos así lo creo—el interés nacional. ¿Y cómo justificaríamos ante el mundo nuestra superioridad política en Centro-América y nuestra cordura? No de otra manera que cumpliendo con nuestro deber. Yo no sé si soy un buen o mal presidente, sólo sé que no he exigido derechos y sí he cumplido con mis obligaciones; pero sea como sea, a mis oídos suena la insinuación, tentadora tal vez para otro de aprovechar las dudas y las pendencias políticas para alterar la vida constitucional de la República, y estas insinuaciones vienen de fuera del Gobierno, del público; pero como lo digo mi determinación es única y el Congreso de mayo le dará Presidente a Costa Rica y yo entregaré el poder el ocho de ese mismo mes. Ni una hora más permaneceré en el Poder.

Comentarios sobre la fuerza armada enviada al Líbano

Tan pronto como se tuvo conocimiento de que el Gobierno había enviado un piquete de policía armada a las minas de Abangares, diferentes comentarios a cual más exagerados se hicieron circular y todo esto se debe a la crítica situación que nos tiene en completa inestabilidad.

Se decía en corrillo que los mineros se habían pronunciado en huelga. Otros afirmaban que con motivo de una reclamación presentada por la Compañía, se temían rozamientos entre agricultores que tie-

nen desde hace tiempo emprendido trabajos de agricultura, brotando en forma inesperada un conflicto entre éstos y la Compañía.

Tratamos de informarnos sobre la verdad de todo esto, y por persona seria hemos sabido que el Gobierno, queriendo evitar el menor desorden en toda aquella rica región, ordenó reforzar el servicio de seguridad con el envío de una pequeña sección de policía para garantía de todo aquel vecindario.

Permiso para construcciones

Son incalculables las solicitudes enviadas al Jefe de Construcciones para comensar multitud de obras en San José.

Este funcionario que forma parte de la Comisión Técnica de Vigilancia, en colaboración con el cuerpo nombrado por el Ejecutivo, no dará ningún permiso de reparación, mientras la crisis actual no haya terminado y no tenga ya en firme un detallado estudio del estado en que se encuentra todos los edificios y propiedades particulares de la capital.

El señor Carvajal en asociación de varios auxiliares se ocupaba diariamente de esta importante labor y cumple a satisfacción las órdenes recibidas de la Superintendencia.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Varias Notas religiosas

Una comisión de fieles católicos organizan la verificación de varios actos religiosos, rosarios solemnes, misas, rogativas, etc, pidiendo el consuelo del Todopoderoso para soportar tantos males como nos vaticinan.

Estos actos se anunciarán oportunamente para que resulten lo más concurridos que se pueda.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

Llegan varias tiendas de campaña

La Cruz Roja Costarricense recibió varias tiendas de campaña que serán distribuidas preferentemente en los hospitales de sangre establecidos en San Ramón, Alajuela, Heredia, Grecia, Palmares, Orotina y San Mateo.

La Junta Nacional de Socorros se reservó solamente cuatro, cuyo número tendrá listo para socorrer casos de urgente necesidad.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la
NEOBIOS
Representante: E. de Benedictis
Apartado 467

Un festival que es aplazado

Las familias que integran el Comité organizador para la celebración del baile de fantasía que la colonia panameña de Cartago tenía anunciado para mañana, fue aplazado con motivo de lo anormal de la situación.

Tal disposición se ha comentado con agrado entre todos los elementos sociales de Cartago y de esta capital.

A la Cruz Roja

Grifo Alto de Puriscal, 15 de Marzo de 1924.

Sr. don Rómulo Tovar

Director de "La Voz"

San José

Muy Sr. mio:

En el lugar llamado Grifo Bajo ha su rido un grave accidente el trabajador Ruperto Retana. El martes 11 del corriente, estaba haciendo dulce en un trapiche cuando se sintió un fuerte temblor, temiendo que le cayera el galerón encima, quiso huir con tan mala suerte que tropezó con una canoa que contenía dulce caliente con el cual se ocasionó serias quemaduras en la cara, el cuello y el pecho. Su estado es grave, se teme que pierda un ojo y se le complique la quemadura del cuello que es de carácter muy grave.

Como es hombre muy pobre, y aquí se carece de medios para curarlo, creo que sería muy conveniente que la Cruz Roja prestara sus servicios para trasladarlo a San José y practicarle el tratamiento adecuado.

Ahora que la Cruz Roja, como siempre, se muestra deseoso

de aliviar en lo que le sea posible el dolor ajeno con motivo de la presente emergencia, y siendo este un caso debido a esa misma causa, espero no desmentir el crédito a que se ha hecho acreedora.

Este lugar ha sufrido mucho con los temblores, pues está situado cerca del cantón de Turruabares, que fue uno de los que más sufrió. Las casas quedaron la mayoría averiadas, varias destruidas y muy pocas buenas.

El vecindario está justamente alarmado los trabajadores no se atreven a trabajar por no separarse de sus familias; de modo que si los temblores continúan, la miseria tocará a las puertas de muchos hogares pobres que viven del trabajo diario.

Sería muy conveniente que se acudiera en auxilio de muchas necesidades que se empiezan a sentir y que agravarán cada día si no terminan los fenómenos sísmicos, que de manera tan violenta nos están azotando.

Soy del señor Director atento servidor,

Corresponsal

Avenida Fernández Guell **Carlos M. Jiménez** ABOGADO Y NOTARIO Teléfono No. 256 San José, C. R.

Pasaportes extendidos en la Gobernación

Durante el día de ayer se han extendido los siguientes pasaportes para el exterior:

Lune Skorpaniel, Vinko Pockiepone y Bericene Lune, para México.

Franco, Valenzuela, para Estados Unidos de A.

Arthur Henry Regan, para Panamá, Canal Zone.

Antonio Briones, para Nicaragua.

José Ramón Araya, para Cartagena.

Eduardo B. Mc Kyney, para Panamá, C. Z.

Renuncia presentada

Con motivo de los cargos que bajo diferentes aspectos acumularon sobre el señor Miguel Angel Herrera fiscal de la Sociedad Cooperativa Constructora, hubo de presentar este señor la renuncia con carácter de irrevocable ante el Consejo Directivo de la misma, quien no quiso aceptarla, si nó mas bien acordaron un voto de confianza a favor del señor Herrera por los servicios prestados en dicha asociación.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos
— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —
ADELA V. DE JIMENEZ
CONTRATISTAS **E HIJOS** CONSTRUCTORES
SAN JOSE, COSTA RICA
APARTADO 343 TELEFONO 278
Agente en Cartago: MANUEL FREER

TALSO EL JAPONESITA

ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS
(MARCA POCHE)
EDUARDO POCHE E HIJOS
MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO
La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.
CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

CERVEZA TRAUBE
LA MEJOR DEL PAIS
PIDALA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

HARINAS TRIUNFO LEON DE ORO FANCE
POR LLEGAR DONDE
A. BRESCIANI

La Navarra
REFRESCOS, SIROPE Y AGUAS MINERALES
LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ
PIDA SIEMPRE **La Navarra**

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.
Solicitudes al Apartado No. 340.
PRECIO: ₡ 2.00

A los Republicanos

Se encarga de la manera más insistente a los republicanos no participar en ningún movimiento de protesta que esté fuera de los términos de una acción pacífica contra ninguna de las medidas tomadas por las autoridades o por las juntas especiales en las presentes circunstancias. Cualquiera simple manifestación popular podría dar lugar a que ciertas autoridades, deseosas de hacerlo consideraran eso como pretexto para tomar resoluciones extremas. Por lo demás, es dable considerar que las autoridades tienen interés en mantener el orden público, absolutamente necesario en este instante y cualesquiera que sean los errores cometidos, es natural esperar del ciudadano prudente una disposición de ánimo favorable a ese buen deseo de las autoridades y de su parte un efectivo esfuerzo en hacer algo porque ese orden no se turbe. Los republicanos deben comprender que hay gran interés moral en salvar la paz pública y debe ser en ellos este propósito de los más profundamente sentidos.

Por el respeto que debe el republicano a su Jefe y caudillo, el Lic. Jiménez y por el honor de la causa que profesa, se espera que esta recomendación sea tomada sinceramente en cuenta a fin de no justificar ninguna violencia que sea madre de graves peligros nacionales.

Los vecinos de Peor es Nada

Visitamos ayer este barrio capitalino, habitado en su mayoría por familias pobres.

Con el pánico que sobrevino a consecuencia de los fenómenos de estos días, hemos visto cuadros de tristeza que muchos nos consternaron.

En este lugar hay familias cargadas de inocentes criaturas que pasan noches enteras durmiendo a la intemperie, por

miedo de recogerse en sus peñsimas viviendas.

Como este lugar hay otros, por los alrededores de la capital, cuyos vecindarios deben tomarse en cuenta, a fin de socorrerlos de algún modo.

Sabemos que el activo señor Gobernador Luján ordenará levantar un censo de todas estas gentes necesitadas con objeto de gestionar para ellas un inmediato y efectivo alivio.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARBILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES
DONDE SE PASO

LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

Artículos que usted puede conseguir
de verdadera ganga en mi Tienda

Camisetas para señora; Géneros de mantel en colores; Medias para señoras y niños; Vestidos de casimir y dril para hombres y niños; Calzado pequeño, fino y ordinario; Corbatas muy finas; Sábanas blancas, grandes; Géneros de sábana, en trje diferentes clases.

Ud. no debe comprar ningún artículo de los que aquí tengo sin ver el precio y la clase de los míos.

Esquina opuesta al Banco Internacional - San José

Teléfono 665

En Tempisque no ocurrió ninguna novedad

Don Federico Sobrado quien reside en su finca del Tempisque comunicó ayer a varios amigos de San José, que los temblores en aquella región han sido muy lentos, sin dejar recuerdos tristes en toda la comarca.

Nos place transmitir esta grata noticia a nuestros lectores.

Variedades

Una vez renacida la calma, reaparecerán

Soberbias películas de gran atracción

que serán la delicia del público josefino

Arte Cinematográfico

De Sta. Bárbara de Heredia

Este pueblo es uno de los más damnificados de la Provincia de Heredia.

La Iglesia quedó en ruinas lo mismo que muchas casas inhabitables de gentes sumamente pobres por lo que es conveniente que la Junta respectiva ponga mayor atención a fin de socorrer a esos menesterosos y no dejarlos en la indigencia como están. Ojalá la autoridad Política proceda con empeño por conseguir los socorros para estas gentes y que los donativos sean bien distribuidos. Daré detalles sobre lo que se haga.

Corresponsal viajero.

Teatro Adela

Grandes atracciones

serán registradas en este teatro de grandes novedades

Los mejores artistas del Cine

Las grandes estrellas serán la novedad del público josefino

De Puriscal

Los temblores aquí y distrito del lugar, siguen de manera alarmante y los vecinos se encuentran sumamente impresionados y se alojan en ranchos por temor a futuras desgracias.

Los daños han sido muchos y de eso los presentimientos de los moradores.

En Barbacoa han sufrido muchas pérdidas los comerciantes de pulpería y licores.

El señor Cura Chaverri, está en su puesto atendiendo su Curato y feligreses, dando valor y proporcionando su auxilio, como lo hacen sus vecinos.

Corresponsal viajero.

Notas Domingueñas

Como si no bastara con los constantes sustos que los temblores nos dan a cada momento, anoche fue una de esas noches de escándalo; tiros de revólver por un lado y otro, gritos por acá cánticos por allá, patadas, golpes y en fin todo lo que se llama escándalo tuvo lugar anoche. Pero lo más curioso del caso es que la policía dormía a sus anchas en sus mullidas camas; el Jefe Político, ni para que decir; ese no quiso resfriarse, pues esto sucedía a 10 varas de su casa de habitación y a las 12 de la noche; pero tiene razón ya es bastante anciano y ya no está para meterse en esos líos. Ya que don Aquiles quiere que el Jefe Político de ésta sea un chander,

por lo menos debiera buscar otra clase de persona, pues yo supongo que aunque sea con linterna puede encontrarlo. Ojalá nos oyera el Sr. Ministro y corrija el mal, es tiempo.

—Ya partieron las señoritas Iglesias para San José. Dejan muy gratos recuerdos en este pueblo, donde se les aprecia mucho.

—Aun no se han tomado las medidas necesarias para refaccionar los edificios escolares. Qué hace la Junta de Educación y maestros ó será que les gusta las vacaciones con perjuicio de la enseñanza y del tesoro nacional.

CORRESPONSAL

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio entre New York y Limón llegando los días domingos en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores "CAMITO", "BAYANO" y "CORONADO", harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO, en combinación con los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José.

G. P. CHITENDEN, Administrador

La situación actual de México y el criterio de la Prensa Centroamericana

NECESIDAD DE LA PRESENTE PUBLICACION

Continuación

Porqué, según De la Huerta, aceptó su Candidatura Presidencial.

El Gobernador de Chihuahua, con su carácter de mediador, celebró con el Ex Secretario de Hacienda una entrevista política que constituye la página más palpitante de la historia del conflicto a que ha dado lugar la campaña electoral.

Adolfo De la Huerta fijó en ella las condiciones en que retiraría su postulación, previo, que el General Calles retirará la suya.

Una proposición de De la Huerta; convertía al General Barón en gran elector... más sin tener en cuenta, para nada, la opinión del pueblo.

El señor De la Huerta inmediatamente me recibió con la amabilidad que le caracteriza, y después del exordio semejante al que dirigí al General Calles, entramos en materia, diciéndole: yo necesito saber cuales han sido las causas que hicieron a usted no sólo separarse del Gobierno, sino romper lanzas con el General Obregón y con el General Calles; aceptar su candidatura y provocar una división en nuestro Partido. Como viejo revolucionario, como viejo amigo de usted, como funcionario que soy y aun como simple ciudadano, tengo derecho a saber lo que ha ocurrido porque es de trascendencia para la Patria. He estado con el General Obregón y con el General Calles y no me han satisfecho las explicaciones que me dan. Según la prensa, usted aparece como la parte ofendida, y por ello espero me hará el favor de decirme con toda amplitud las razones que tuvo para separarse y aceptar su candidatura.

El señor De la Huerta comentó diciéndome que son tres las causas que le hicieron separarse del Gobierno y aceptar su candidatura: 1º El atropello en su concepto cometido a la soberanía de San Luis, como causa de su separación; 2º Los ataques que le hizo el señor Presidente al calce del informe del Ingeniero Pani, y 3º la opinión pública, estas últimas como causa de la aceptación de su candidatura.

No dándome satisfecho esta contestación le manifesté, que algo más hondo tiene que haber ocurrido entre ellos para que él haya asumido esa actitud, y que le agradecería no me lo ocultase. Me contestó "que si me parecía poco el que, contra los principios revolucionarios de respeto absoluto a la Soberanía de los Estados y que fue la causa legal del movimiento en Agua Prieta, el señor Presidente haya atropellado la Soberanía de San Luis; que él estuvo hablando y encareciendo al señor Presidente que no lo hiciera, y no fue atendido, por lo que no estando dicho proceder de acuerdo con sus convicciones, inmediatamente manifestó al Presidente que diera por presentada su renuncia con carácter de irrevocable." Y en cuanto a las causas de la aceptación de mi candidatura [me dijo], le parece a usted poco que el General Obregón haya pretendido arrebatarme el honor haciéndome los cargos injustos que me hizo en sus declaraciones? Y le parece a usted poco también (agregó) la enorme presión que he recibido no sólo de mis amigos, sino de la opinión pública del país para que acepte mi candidatura. De manera, contesté, que no hay ninguna

otra causa que haya hecho a usted separarse y aceptar su candidatura? No, señor, (me dijo), pero las mencionadas me parecen más que suficientes.

Se mostró muy ofendido por el Presidente de la República

Sensiblemente impresionado, pues esperaba oír algo grave, le manifesté que de ser así, mi confianza aumentaba y, o estoy loco (dijo) o próximo a volverme. El señor De la Huerta, interrumpiéndome, dijo: "El que está loco es el hombre débil que está en El Fuerte, es un....." y me vi obligado a interrumpirlo, diciéndole que sabe que el general Obregón es mi amigo y mi jefe, y además no venía yo a echar leña a la hoguera sino a calmarla. "Si, pero me tiene muy ofendido. [me dijo] Si yo le contaré todas las inconsecuencias que me ha hecho!" Cuénteme, cuénteme las principales ofensas que haya recibido, le contesté, a eso vengo.

El señor De la Huerta me refirió que el año pasado, estando para salir a New York a tratar con el Comité de Banqueros el asunto de la Deuda Nacional, se le presentó Mr. X, representante de una de las instituciones acreedoras del Gobierno y le dije que acababa de recibir indicaciones del señor Pani, entonces Secretario de Relaciones, en el sentido de que si bien el señor De la Huerta había sido comisionado para arreglar la cuestión de la Deuda, el señor Presidente vería con mucho gusto que no llegaran a ningún entendimiento.

Estos hombres creían (me dijo) que aquel caballero inglés no se atrevía a decirme, pero dada la buena amistad que tengo con esa gente, como leal amigo fué y me lo refirió. Que inmediatamente, continué diciéndome, suplicó a aquel caballero que le acompañase ante el Presidente para aclarar tan importante cuestión, que desde que se presentaron al Gral. Obregón, éste ostensiblemente se turbó. ¿Y cual fué la contestación del señor Presidente? pregunté: "pues una salida de pie de banco (me contestó); dijo que seguramente aquel señor había entendido mal al Ingeniero Pani, quien indudablemente le había querido decir que en los asuntos de la deuda exterior posiblemente se presentasen aspectos de índole internacional, que competirán a la Secretaría de Relaciones y no a la Hacienda a mi cargo." Manifesté al señor De la Huerta que aún la explicación que acababa de expresar como del señor Presidente, no parecía "salida de pie de banco," sino perfectamente lógica.

"No [me dijo] es que ya desde entonces ese hombre (el señor Presidente) me quería hundir."

Inmediatamente me hice la reflexión, que no expresé al señor De la Huerta por no lastimarlo, de que, lo que le correspondía

haber hecho, era haberse separado del Gobierno desde entonces, ya que, según él, no contaba con la estimación del señor Presidente.

De la Huerta anunció la guerra civil

Insistí en que no me parecían justificadas las causas que me refería para haberse separado del Gobierno, y mucho menos para haber aceptado su candidatura provocando con ello una situación seria. ¿O no considera usted grave para el país la situación en que nos encontramos?, le pregunté. "Tan la considero grave [me contestó], que de continuar en la forma que vamos, para el mes de Enero estamos en guerra." ¿Cómo es posible, qué piensa usted, ¿levantarse en armas?, pregunté, y me dijo: "Yo no pienso ni de eso levantarme en armas; Calles y los suyos son los que constantemente han venido diciendo que irán a la revolución sino triunfan; pero es natural que la paciencia de mis partidarios tenga límite, y de continuar el Gobierno ejerciendo la presión brutal que está desarrollando para imponer a Calles, nos va a orillar a que se repita la tragedia de Tlaxcalantongo." Le inquirí qué motivos tiene para asegurar que el señor Presidente pretenda imponer al General Calles, y me dijo que en Tabasco agentes del gobierno han asesinado a varios de sus partidarios; que no recuerda en qué otros lugares, también el Gobierno ha cometido atropellos con sus simpatizadores; "¿qué más quiere usted [agregó] que el ataque directo del Presidente tan pronto como acepté mi candidatura?" No, señor, le dije, me he fijado bien en la prensa, porque el asunto me interesa, y el viernes 19 de Octubre aparece la declaración de Ud. aceptando su candidatura; y aunque el sábado 20 apareció publicado el informe del Ingeniero Pani, éste tiene fecha 7 de Octubre y las declaraciones del señor Presidente al calce del mismo informe tiene fecha 16, por lo que ya vé Ud. que tanto el informe como las declaraciones del señor Presidente son anteriores a la aceptación de su candidatura. "Pero es que mis declaraciones qué usted menciona [me dijo] no implican la aceptación de mi candidatura, a propósito las hice ambiguas y la noche de ese mismo día, gracias a la amistad que tengo con todos los periodistas, me trajeron a enseñar el informe de Pani y los ataques de Obregón que iban a ser publicados al día siguiente y sobreesa mesa que ve usted allí, personalmente, escribí las declaraciones que les han causado tanto escozor y que salieron junto con el malhadado informe, e hice que les saliera el tiro por la culata, dándoles un golpe maestro."

Fallece repentinamente Mr. James Gibson Pearson

La muerte vino a sorprender a este culto caballero, miembro de una distinguida familia canadiense, anteayer tarde, en momentos que jugaba una partida de "Golf" con varios amigos en los campos del Golf Club en la Sabana, sorprendiendo a sus compañeros, entre los cuales se encontraba Mr. T. Reardon quien al punto acudió a socorrerlo, siendo en vano todo auxilio. Mr. Gibson padecía del corazón, y la traidora enfermedad le atacó fatalmente en aquella hora de solaz y esparcimiento.

Hace años que Mr. Gibson figuraba como socio de la casa Bancaria Sasso y Pirie de esta plaza, en cuyo puesto se había captado buenas é intimas relaciones por su trato franco, amable y sincero.

Acostumbraba ir frecuentemente a distraer su espíritu en unión de varios amigos, y anteayer fué uno de tantos días, partiendo como siempre alegre y contento sin prever la desgracia que ya estaba próxima a desarrollarse.

Inmediatamente se pidió a la Cruz Roja una ambulancia cuyo envío se hizo con toda rapidez trasladando su cuerpo al Hospital San Juan de Dios, en cuyo centro dictaminaron los doctores la causa de su fallecimiento.

El cadáver fué embalsamado por el Doctor Luis P. Jiménez, a fin de trasladarlo —cuando lo determine la ley— a su querida patria.

Hoy viernes a las 10 horas se verificarán las exequias fúnebres por el descanso de su alma, en la Yglesia del Buen Pastor de donde salió el Cortejo para el Cementerio Gral. con un lucido acompañamiento.

Reciba su desconsolada viuda é hija residente entre nosotros, la expresión muy sentida de nuestra condolencia, que hacemos extensiva a todos sus familiares ausentes, así como también a la casa Bancaria Sasso y Pirie y a sus muchos compatriotas, elementos distinguidos de la Colonia Canadiense.

Paz a sus restos.

Teatro Moderno

VIERNES 21 MARZO

A las 7 p. m.

TANDA DE ALEGRIA

Muy buenas cómicas

A las 8.30 p. m.

NO EMPUJE

Gran película de HAROLD LLOYD y estreno de otras COMICAS

DOMINGO: GRAN ESTRENO

ALLENDE LOS ESCOLLOS

con GLORIA SWANSON

AMERICA

Edificio contra temblores

SABADO 22 MARZO

Extraordinaria Función para presentación y DEBUT de la Compañía de Alta Comedia

Maria del Pilar Martínez

Con la preciosa comedia de Felipe Sassone

Calla, Corazón

El edificio es de madera

Visitando las casas de Comercio

Una comisión de peritos recorre todos los establecimientos de la capital, para ver las condiciones en que estas propiedades se encuentran en su parte interior, a fin de salvaguardar la vida de los que trabajan en estos establecimientos

Va renanciando la calma

Hoy fue día de movimiento en el Mercado, con numerosa concurrencia de comerciante, en solicitud de artículos de consumo, que ya comienzan a llegar para la venta de distintas regiones del país.

Esto no; demuestra que nuestros campesinos no abandonan sus labores y apesar de la situación que a todo afecta por igual, continúan sembrando y labrando la tierra para que no falten productos en el Mercado.

Hoy se recibieron frijoles maíz, arroz, dulce, y gran cantidad de legumbres.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

Pasó el miedo

La expectación y la marcada inquietud en que permaneció la capital durante el día de ayer, con motivo de los fatídicos pronósticos que astrónomos de mala ley dicen por anunciar sin punto científico en que basarse, cesó ya por completo, y la calma vuelve otra vez a tranquilizarnos.

El público no debiera prestarse poniendo atención á tales vaticinadores y procurar calmar sus nervios, volviendo de nuevo a tomar el surco del trabajo.

Un match

Se verificará el próximo domingo un match de foot-ball en la plaza de San Francisco de Heredia entre las divisiones "Guadalupe" y "Herediaño" cuyo acto será amenizado por la Banda Militar.

Síntomas alarmantes

Según telegrama recibido en San José, el temblor que ayer se sintió a las 4 de la madrugada, presentó un carácter alarmante en las regiones de Puntarenas, San Mateo y Orotina, pero los ánimos se restablecieron, cuando la ola pasó, sin dejar entre los miradores ningún mal recuerdo salió el correspondiente susto.

10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

Imprenta Borrás Hermanos